

communiqué spécial publié à la suite de cette étude lors de la réunion ministérielle du printemps de 1983 soulignait la détermination de l'OTAN à maintenir un dialogue constructif avec l'Est.

En décembre 1983, les ministres des Affaires étrangères de l'OTAN ont jugé l'état des relations Est-Ouest tel qu'ils ont publié une déclaration réaffirmant le caractère défensif de l'Alliance et le lien essentiel de sécurité entre l'Amérique du Nord et l'Europe. Cette déclaration rejetait la notion de supériorité militaire et montrait l'Ouest prêt à reconnaître les intérêts légitimes de la sécurité de l'Union soviétique sur une base de réciprocité.

Pour leur part, les ministres de la Défense de l'OTAN ont réaffirmé l'importance d'intensifier les forces classiques de l'OTAN pour compenser le déséquilibre des forces en Europe jusqu'au moment où l'on réaliserait un accord sur des réductions mutuelles et équilibrées. Le Canada a continué de répondre à l'objectif fixé par l'OTAN d'une augmentation réelle de 3 p. 100 par an dans les dépenses de la défense, dans le cadre d'une politique plus vaste tendant à améliorer les forces classiques du Canada en Europe, dans l'Atlantique et en Amérique du Nord.

La réunion des ministres des Affaires étrangères du printemps de 1983 a eu lieu à Paris; c'était la première réunion de ce genre à être tenue en France depuis 1967. En décembre 1983, les chefs de l'Alliance ont nommé Lord Carrington, du Royaume-Uni, au poste de secrétaire général de l'OTAN; il succède à M. Joseph Luns des Pays-Bas. Lord Carrington a effectué une visite privée au Canada au début de 1984 pour avoir des rencontres avec les dirigeants canadiens.

### **Relations de défense entre le Canada et les États-Unis**

En juillet 1983, le Canada et les États-Unis ont conclu une entente pour permettre les essais au Canada des missiles Cruise air-sol. Le premier essai réussi a eu lieu en mars 1984. Les consultations entre le Canada et les États-Unis sur la modernisation de la défense aérienne de l'Amérique du Nord se sont poursuivies toute l'année.

### **Maintien de la paix**

Poursuivant son rôle actif dans les opérations de maintien de la paix des Nations Unies, le Canada a fourni des contingents à la Force des Nations Unies à Chypre et à la Force des Nations Unies chargée d'observer le dégagement des forces israéliennes et syriennes au Golan, et il a envoyé des observateurs à l'organisme des Nations Unies chargé de la surveillance de la trêve.

Bien que la situation militaire soit demeurée calme dans la plupart des endroits où il y a une présence canadienne pour le maintien de la paix, aucun progrès véritable n'a été fait dans le sens d'une solution des différends politiques sous-jacents. À Chypre, les Chypriotes turcs ont proclamé en novembre 1983 un État indépendant qui n'a été reconnu jusqu'ici que par la Turquie. Le secrétaire général des Nations Unies continue d'user de ses bons offices pour encourager une reprise des négociations entre les parties qui s'affrontent dans le différend de Chypre.

### **Programme d'aide à la formation militaire**

Au cours de l'année financière 1983-1984, 69 cours au total ont été offerts à des étudiants des forces armées de 13 pays non membres de l'OTAN dans le cadre du Programme d'aide à la formation militaire. La majorité des personnes qui ont suivi une formation au Canada venait des Antilles, du Commonwealth et de pays africains.

### **Terrorisme**

En mars 1983, le gouvernement a réaffirmé son engagement à combattre le terrorisme en offrant une récompense allant jusqu'à 100 000 dollars pour des informations ou des preuves conduisant à l'arrestation et à la condamnation des personnes responsables de la tentative d'assassinat contre l'attaché commercial de Turquie et du meurtre de l'attaché militaire turc commis à Ottawa en 1982. En mars 1984, à la suite d'une enquête menée conjointement par la police d'Ottawa et la GRC en collaboration avec la police de la communauté urbaine de Toronto et le FBI, quatre individus ont été arrêtés à Toronto pour la tentative de meurtre à l'égard de l'attaché commercial de l'ambassade de Turquie à Ottawa.

À l'étranger, la violence et le terrorisme sont demeurés des réalités de la vie de tous les jours, et peu de régions du monde ont été épargnées.